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Н
аряду с федеральными 
траншами предприятиям-
экспортерам на компенса-

цию  транспортных расходов в Че-
лябинской области введен новый 
вид субсидии — на вывоз продук-
ции за рубеж автотранспортом. 
Глава региона Борис Дубровский 
поручил предусмотреть на эти 
цели в областном бюджете-2019 
100 миллионов рублей. 

— Развитие экспорта даст муль-
типликативный эффект, — уверен 
заместитель губернатора Сергей 
Сушков. — Экспорт сельхозпродук-
ции из Челябинской области в про-
шлом году составил около 80 мил-
лионов долларов, мы готовы удво-
ить эту сумму уже в 2019-м.

Среди перспективных направ-
лений — Китай и страны Юго-
Восточной Азии, куда часть сель-
хозпредприятий региона уже по-
ставляет продукцию. Так, на 
XX всероссийской агровыставке 
«Золотая осень» компания «Союз-
пищепром» представила напитки 
из растительного сырья, к которым 
большой интерес проявляют ки-
тайские партнеры. Они уже не раз 
бывали на первом в России заводе 
растительных напитков, где прове-
ли переговоры о поставках овсяно-
го, рисового, соевого молока и ки-
селей в Поднебесную. В стадии раз-
работки еще несколько проектов, 
ориентированных на экспорт.

Экспортные поставки развива-
ет и птицепром (напомним, Челя-
бинская область занимает второе 
место в стране по производству 
мяса птицы), в частности, в страны 
Азии отгружают субпродукты.

В целом для реализации аграр-
ных инвестпроектов в области соз-
даны комфортные условия. Пред-
приятиям возмещают проценты 
по инвесткредитам — на эти цели 
из федерального и регионального 
бюджетов в 2018 году направлено 
свыше 1,1 миллиарда рублей. Бла-
годаря такой поддержке удастся 
завершить ряд важных проектов в 
животноводстве и птицеводстве.

Всего в этом году южноураль-
ским аграриям одобрено получе-
ние льготных краткосрочных кре-
дитов по ставке до пяти процентов 
годовых на сумму 12,7 миллиарда 
рублей, инвесткредитов — на 
3,7 миллиарда. «Дешевые» деньги 
позволяют селянам пробовать 
свои силы в новых проектах, кото-

рые реализуют не только крупные 
агрохолдинги, но и небольшие 
компании. К примеру, в Уйском 
районе инвестор с нуля наладил 
производство сыра, который мест-
ные жители уже прозвали «уйский 
пармезан». На выставке «Золотая 
осень» он имел большой успех.

— Мы мечтаем возродить тради-
ции сыроварения, — говорит фер-
мер Сергей Кузнецов. — В формате 
профучилища будем готовить для 
себя сыроделов, технологов, воз-
можно, зоотехников.

Лучшие инвестпроекты отме-
чены на агровыставке медалями — 
в копилке Челябинской области их 
144, в том числе 92 золотых. Осо-
бое внимание заслужила экспози-
ция предприятий Южного Урала, 
которая, единственная в УрФО, 
была представлена коллективным 
стендом. За умение не только про-
извести, но и презентовать сель-
хозпродукцию южноуральцы взя-
ли Гран-при выставки. •

ЗАКОН  
НЕ ПОСПЕВАЕТ 
ЗА ЦИФРОЙ
В налоговом праве отражено уже 
достаточно много элементов 
цифровизации, в частности, 
электронная цифровая подпись, 
«Личный кабинет» (ЛК) налого-
плательщика, определен поря-
док взыскания налоговой задол-
женности за счет электронных 
денежных средств, внедрены 
электронные счета-факту ры, 
онлайн-кассы. В 2017 году коли-
чество физических лиц, зареги-
стрированных в «Личном каби-
нете» налогоплательщика, до-
стигло 28 миллионов. 

Кроме того, свой ЛК имеют 
565 тысяч юридических лиц и 
949 тысяч индивидуальных 
предпринимателей. Очень попу-
лярны сервисы «Узнай свой 
ИНН» (139 миллионов обраще-
ний за год) и «Проверь себя и 
контрагента» (340 миллионов 
запросов в год). 

Вместе с тем в Налоговом ко-
дексе (НК РФ) лишь частично 
сформирован понятийный аппа-
рат, соответствующий процес-
сам цифровизации, нет четких 
правовых позиций по учету и на-
логообложению криптовалюты. 
А ведь курс криптовалют меня-
ется резко: если налогоплатель-
щик получил на этом доход, то в 
какой момент его надо облагать 
налогом? Ответов на многие во-
просы нет.

Пока внедрение цифровых 
технологий опережает норма-
тивную базу. Именно поэтому 
многие проекты так и остаются 
нереализованными. К примеру, 
уже 20 лет государство пытает-
ся выявить «серые» схемы на 
рынке аренды жилья. Некото-
рое время назад была высказа-
на идея проанализировать ин-
формацию на порталах бес-
платных объявлений с помо-
щью BigData. По мнению разра-
ботчиков, если человек размес-
тил объявление, он должен пла-
тить налог, но с юридической 
точки зрения факт распростра-
нения рекламы еще не означает 
получения денег от клиента. 
Кроме того, налоговый период 
не совпадает с календарным го-
дом, срок отчетности — 30 апре-
ля следующего года. 

Цифровизация потребует из-
менения налогового законода-
тельства. Во-первых, необходи-
мо включить в НК РФ новые де-
финиции: краудфандинг, токен, 
смарт-контракт, блокчейн. Во-
вторых, важно определить пра-
вовые подходы к налогообложе-
нию новых видов деятельности, 
имущества и активов. Главное — 
понять, облагать налогом или 
нет операции с цифровыми акти-
вами. Лично я считаю, что это 
необходимо. Если человек полу-
чает доходы от рекламы в Инста-
граме, он должен платить с этих 
доходов налог. Еще один принци-
пиальный момент — налогообло-
жение интернет-агрегаторов. 
Думаю, государство со време-
нем начнет с ними взаимодей-
ствовать — это проще, чем кон-
тролировать каждого пользова-
теля, зарабатывающего в интер-
нете.

Также, на мой взгляд, нужно 
закрепить в НК РФ порядок про-
ведения налоговых эксперимен-
тов. Далеко не все они окажутся 
удачными, зато позволят апро-
бировать инновационные тех-
нологии. Так, в Госдуме сейчас 
рассматривается законопроект 
о введении специального нало-
гового режима для самозанятых 
в Москве, Московской и Калуж-
ской областях, Татарстане. Уже 
разработано специальное мо-
бильное приложение «Мой на-
лог».  Люди, получающие дохо-
ды в интернете, смогут уплачи-
вать налог по ставке не 13 про-
центов, а четыре. И им удобно, и 
государству полезно: огромный 
пласт самозанятых — 14 миллио-
нов человек — будет введен в 
правовое поле. •

— Экспорт за 2014—2017 годы уменьшился в два 
раза, а импорт упал на 35—40 процентов. Доля кон-
курентной продукции в экспорте составляет два—

три процента от объемов производства. Более 95 процен-
тов экспорта медной продукции российских заводов при-
ходится на катодную медь и катанку, а около 70 процентов 
импорта России составляют трубы и фитинги. Импортоза-
мещение практически отсутствует. В условиях низкой 
конкурентоспособ нос ти производство проката будет опре-
деляться внутренним спросом, в первую очередь темпами 
экономического рос та, — отмечает Райков.

Падение спроса, на его взгляд, связано с окончанием 
крупнейших инфраструктурных проектов — строительства 
объектов для чемпионата мира по футболу, возведения 
Крымского моста. Поэтому самой действенной мерой под-
держки медного производства стало бы появление новых 
мегапроектов. Сообщество медников видит и другие угро-
зы своему бизнесу, это, в частности, увеличение фискаль-
ной и регуляторной нагрузки и отсутствие стимулирова-
ния развития малого и среднего предпринимательства. 
Важным сдерживающим фактором также называют суще-
ственный отток капитала из экономики страны и дальней-
шее расширение экономических и политических санкций. 
Конечно, мало кто верит в повторение в медной отрасли 
«алюминиевого» сценария, однако встает вопрос об обо-
стрении конкуренции между этими двумя отраслями рос-
сийской цветной металлургии. 

— Существует определенная конкуренция с алюминием, 
— замечает руководитель союза поставщиков металлопро-
дукции Александр Романов. — Например, прозвучало пред-
ложение поддержать производителей: разрешить ночную 
продажу пива, но только в алюминиевых банках. Это гово-
рит о некоем лобби, об усилиях по поддержке производите-
лей. Есть программа производства автокомпонентов и ка-
бельной продукции из алюминия. 

Кстати, этот процесс уже нашел отражение в экономи-
ческих показателях уральского производителя самой вос-
требованной медной продукции — катанки. В результате 
агрессивной информационной кампании по расширению 
сферы применения алюминиевой проводки наблюдается 
снижение спроса в самом материалоемком сегменте уста-
новочных проводов. Впрочем, спрос на проволоку падает 
еще и в связи со снижением темпов продаж и выпуска всей 
кабельно-проводниковой продукции в стране.

— Российским медным предприятиям поддержка госу-
дарства точно не помешала бы, иначе медная отрасль ока-
жется «золушкой» на фоне алюминиевой, — рассуждает Ле-
онид Хазанов. — Поскольку внутренний рынок пока не мо-
жет полностью поглотить все выпускаемые в нашей стране 
изделия из меди, важен выход на зарубежные рынки. Но 
если крупные компании — Норильский никель, УГМК и РМК 
— давно на них работают, то малым и средним производите-
лям медного проката и кабельно-проводниковой продук-
ции нужна информационная поддержка официальных тор-
говых представительств, помощь в страховании, консульти-
рование по вопросам таможенного администрирования и, 
конечно же, кредиты с низкими процентными ставками. •

Вырастут 
на солнце
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Пока внедрение 
цифровых 
технологий 
опережает 
нормативную базу. 
Именно поэтому 
многие проекты 
так и остаются 
нереализованными 

ПЕРСПЕКТИВА Свердловская область лидирует в развитии рынка 
телемедицины

Сериал от доктора

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

П
о прогнозу прави-
т е л ь с т в а  Р Ф ,  к 
2020 году объем вну-
треннего рынка теле-
медицины превысит 
миллиард долларов. 
Активнее всего это 
направление сегодня 
развивается в Мо-

скве, Санкт-Петербурге и Сверд-
ловской области. 

Так, в 2017 году на Среднем 
Урале клиники оказали дистанци-
онно 30 061 услугу, за три кварта-
ла 2018 года — 31 тысячу, к концу 
года ожидается 35 тысяч. По коли-
честву телемедицинских консуль-
таций на душу населения (0,7 про-
цента) регион соперничает с Мек-
сикой, Великобританией, Австра-
лией и Китаем, тогда как в целом 
по стране этот показатель равен 
всего 0,2 процента. 

По данным издательского дома 
«Коммерсант», глобальный рынок 
телемедицины растет очень интен-
сивно (на 18—21 процент ежегод-
но) и в ближайшие 3—5 лет достиг-
нет 40—55 миллиардов долларов. 
Уже сегодня такими услугами 
пользуются семь миллионов паци-
ентов. Основными драйверами 
рос та выступают старение населе-
ния, высокая себестоимость тра-
диционных медуслуг, распростра-
нение интернета, запрос потреби-
телей на удобный и быстрый сер-
вис «в кармане». На российском 
рынке картина примерно такая 
же: снижение платежеспособного 
спроса одновременно с повышени-
ем требований к качеству и стан-
дартам оказания медпомощи. 

Несмотря на то что официаль-
ный статус в России телемедицина 
получила совсем недавно (феде-
ральный закон о применении IT-
технологий в здравоохранении 
вступил в силу 1 января 2018 года), 
для врачей она уже давно не в ди-
ковинку. На сегодня подобные про-
екты предлагают 34 процента мед-
организаций, еще 19 рассматрива-
ют такую возможность. Тем не ме-
нее в профессиональной среде нет 
однозначной оценки нового на-
правления, а почти половина мед-
организаций заняла выжидатель-
ную позицию. 

Согласно исследованию, кото-
рое в 2016—2017 годах проводила 
компания Ernst&Young среди ру-
ководителей крупнейших част-
ных многопрофильных клиник 
России, большинство из них вос-
принимает телемедицину поло-
жительно или нейтрально, при 
этом некоторые считают ее прос-
то маркетинговым ходом, а не 
медицинской услугой. По поводу 
наиболее перспективных дистан-
ционных услуг мнения раздели-
лись. В частности, 19 процентов 
респондентов думают, что таким 
способом удобно собирать жало-
бы и анамнез, 30 процентов пред-
лагают проводить дистанционно 

повторные приемы, где не требу-
ется осмотр пациента, только 
расшифровка анализов и коррек-
тировка лечения. Наименьшее 
количество вопросов вызвала 
услуга «второе мнение», или веб-
консилиум — 26 процентов опро-
шенных планируют ее оказывать. 
Мониторинг состояния здоровья 
«с экрана», а также контроль ре-
абилитации посчитали актуаль-
ным семь процентов опрошен-
ных.

Среди факторов, препятству-
ющих развитию телемедицины, 
на первом месте — незрелость за-
конодательной базы и высокий 
уровень рисков при удаленном 
лечении. Кроме того, 11 процен-
тов респондентов говорят о недо-
верии врачей («на расстоянии 
диагноз поставить нельзя»), 
15 процентов — о низкой инфор-
мированности граждан. 

Ситуация в Свердловской об-
ласти отчасти отражает песси-
мизм бизнеса: в телемедицин-
скую сеть здесь включено всего 
шесть ведомственных и частных 
клиник, тогда как государствен-
ных разного уровня — 112. Ини-
циатором проектов является об-
ластной минздрав, основной ин-
вестор — бюджет. 

По словам сотрудника регио-
нального Медицинского инфор-
мационно-аналитического цент-
ра Дмитрия Десяткова, предпо-
сылками для развития рынка те-
лемедицины на Урале являются 
большая протяженность террито-
рии и нехватка квалифицирован-
ных специалистов в глубинке. 

— С оборудованием проблем 
нет, но не хватает врачей, в первую 
очередь узкого профиля. Раньше 
пациенты были вынуждены ездить 
в Екатеринбург на обследования, 
что довольно затратно, особенно 
когда болезнь хроническая. Пер-
вые дистанционные консультации 
начали оказывать на базе област-
ной клинической больницы еще в 
2009 году, не по интернету, а с по-
мощью телевидения. В 2011-м по-
явилось централизованное теле-
медицинское «ядро», рассчитан-
ное на 20 консультаций одновре-
менно. В 2013-м утвердили тариф 
на услуги, в 2015-м «ядро» расши-
рили, теперь можно параллельно 
проводить 70 консультаций. При-
чем их оплачивает ТФОМС, — рас-
сказывает специалист. 

Первыми отдаленными терри-
ториями, подключившимися к си-
стеме видео-конференц-связи, ста-
ли Байкалово и Туринская Слобо-
да, а в 2018 году консультации 
вышли на межрегиональный уро-
вень. В частности, 27 августа в ОКБ 
№1 состоялся телемост с Ольской 
районной больницей в рамках со-
глашения о сотрудничестве между 
Свердловской и Магаданской об-
ластями. Сразу три доктора, тера-
певт, ревматолог и гастроэнтеро-
лог, рассматривали историю бо-
лезни пациента с нетипичными 
болями в мышцах.

— Ежегодно мы проводим более 
10 тысяч телемедицинских кон-
сультаций и, безусловно, готовы 
помогать любым субъектам РФ. 
Кроме того, разработали два но-
вых проекта в этой сфере. Пер-
вый — центр лучевой диагностики, 
где эксперты-рентгенологи будут 
консультировать по снимкам, 
магнитно-резонансным и компью-
терным томограммам. Второй — 
дистанционное наблюдение за па-
циентами, которым имплантиро-
ваны сложные кардиостимулято-
ры. Наши специалисты могут уда-
ленно корректировать их работу, 
— делится опытом главврач клини-
ки Игорь Трофимов. 

К концу года на Среднем Урале 
должен завершиться второй этап 
формирования телемедицинской 
сети, который подразумевает рез-
кое — в десять раз — увеличение чис-
ла районных пунктов и создание 
600 точек видео-конференц-связи. 
Также закуплены специальные 
установки для десяти передвиж-
ных фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАП), обслуживающих 
поселки, где проживает менее 
500 человек. В 2019 году планиру-
ется реализовать пилотный проект 
со службой «скорой помощи» и вы-
брать подрядчика, который разра-
ботает и внедрит региональную 
информационную систему телеме-
дицины в госучреждениях. В 2020—
2021 годах телемедицинскими 
услугами должны быть обеспече-
ны все ФАПы, а к 2024 году — все ра-
бочие места врачей. •

А К Ц Е Н Т

На Среднем Урале инициатором 

телемедицинских проектов является 

областной минздрав, 

основной инвестор — бюджет

Консультации врачей по видео-

конференц-связи уже не в новинку 

даже жителям отдаленных террито-

рий Урала. Следующий этап — дистан-

ционное наблюдение за пациентами.

ТЕХНОЛОГИИ В регионе стало 
больше пользователей 
мобильного интернета

Проще спросить 
у телефона

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Ежемесячно жители Екатеринбурга 6,5 миллиона раз 
пользуются мобильным трафиком. Чаще всего это дела-
ют горожане 25—45 лет,  треть из них посещает только 
одну страницу за сеанс, 25 процентов — 2—3 страницы.

Как сообщили аналитики на форуме Internet Expo, доля 
мобильного трафика растет не только в Екатеринбурге, но 
и в целом по России: сегодня до 40 процентов пользовате-
лей выходят в Яндекс именно со смартфонов. Поисковики 
уже отреагировали на этот тренд: прописывают алгорит-
мы, направленные только на мобильную выдачу информа-
ции и занижают позиции сайтов, не приспособленных под 
смартфоны. Соответственно, пользователи видят их реже. 
Тем самым владельцев интернет-магазинов подталкивают 
к созданию адаптированных версий своих площадок. Одно 
из их преимуществ — быстрота загрузки по сравнению со 
стационарными компьютерами в 5—6 раз. 

Еще один тренд — голосовой поиск. С 2008 года количе-
ство таких запросов выросло в 35 раз, сегодня они состав-
ляют пятую часть от общего числа, к 2020 году эксперты 
прогнозируют половину. Это опция для «ленивых» и моло-
дых, кому интересно разговаривать со своим смартфоном. 

— Голосовые запросы отличаются от письменных. Как 
правило, они построены в вопросительной форме: где, как, 
зачем, какое? По структуре длиннее печатных и строятся 
на использовании синонимов. Допустим, по запросу «ран-
цы» сопутствующими словами могут быть «ребенок», 
«дети», «рюкзак», «стоимость», «школа», — поясняет Дмит-
рий Пронин, руководитель проектов агентства Ingate.

Еще одним способом увеличения трафика становятся 
геосервисы: только в Екатеринбурге через Яндекс-карты и 
Google Maps ежемесячно совершается 300 тысяч запросов. 
Кто-то заходит напрямую, кто-то через рейтинги, сайты по-
требительских отзывов, информацию в карточке компа-
нии. По мнению экспертов, лояльность такой аудитории 
повысить достаточно легко: она уже сделала предваритель-
ный выбор торгового объекта или точки общепита, оценив 
их пешую или автомобильную доступность. 

МНЕНИЕЕНИЕ

ПОДДЕРЖКА Южноуральским аграриям субсидируют 
экспортные поставки из областной казны

Доставка бонусом

НАУКА Экономисты предложили 
Екатеринбургу марксистскую 
стратегию развития

Учите ноономику

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

Р
оссийские и американские 
ученые обсудили в Екатерин-
бурге новые векторы эконо-

мического развития страны и 
мира в целом. Один из них основан 
на принципах ноономики — науки, 
использующей марксистскую ме-
тодологию  развития производи-
тельных сил и освобождения чело-
века для творчества. Предполага-
ется, что в роли «освободителей» 
выступят… цифровые технологии.

Почетными гостями научно-
практической конференции «Урал 
— XXI век: макрорегион неоинду-
стриального и инновационного 
развития», прошедшей в УрГЭУ, 
стали два известных ученых: пре-
зидент Международного Союза 
экономистов, директор Института 
нового индустриального развития 
Сергей Бодрунов и известный аме-
риканский ученый Джеймс Кеннет 
Гелбрейт. Мировые светила прочи-
тали в Екатеринбурге лекции: про-
анализировали развитие мировой 
и российской экономики и спрог-
нозировали новый путь, основан-
ный на качественных изменениях 
технологий. 

Оказывается, исследования в 
этом направлении уже более 20 лет 
проводят в российском Институте 
нового индустриального развития 
им. С.Ю. Витте. По мнению Сергея 

Бодрунова, расцвет цифровых тех-
нологий станет платформой для 
развития так называемого «зна-
ниеемкого» материального произ-
водства. Это вызовет цепочку из-
менений буквально во всех сферах 
экономической деятельности. Уче-
ный считает, что в результате воз-
растет роль знания и интеллекту-
альная деятельность станет веду-
щей — человек выйдет за пределы 
материального производства, став 
его контролером и регулировщи-
ком. Как, кстати, и предсказывал 
более ста лет назад Маркс. 

О практическом применении 
идей ноономики Джеймс Кеннет 
Гелбрейт рассказал на примере го-
рода Остин в штате Техас. Он уве-
рен, что прорыв возможен при гра-
мотном использовании человече-
ского потенциала, а утечку умов 
можно предотвратить, укрепив ав-
торитет вузов и науки в целом. 
Другие условия инновационного 
развития — значительные инвести-
ции в социальную инфраструкту-
ру, создание оптимальной транс-
портной системы, сети автоном-
ных корпораций. 

Кстати, ученые с оптимизмом 
смотрят в будущее Екатеринбур-
га: по их мнению, необходимый 
потенциал для создания экономи-
ческой модели «светлого завтра» у 
столицы Урала есть, а дополни-
тельные факторы создать вполне 
реально. •

Комментарий

Борис Дубровский, губернатор Челябинской области:
 — В этом году в развитие сельскохозяйственной отрас-

ли из федерального и областного бюджетов инвестиро-

вано четыре миллиарда рублей. Предприниматели ис-

пользуют эти деньги для обновления парка техники, 

развития растениеводства и животноводства, компен-

сации топливных затрат и других важных расходов. Что-

бы отрасль и дальше показывала хорошие результаты, 

размер господдержки из регионального бюджета на будущий год со-

ставит не менее двух миллиардов рублей.
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